

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 8 DE OCTUBRE DE 1914

Nº 2.428

## ¡Qué pronto que enseñaron los pies!

### Lo estábamos viendo

Leer "La Información", ver el retrato del diputado Briceño, recorrer el proyecto para distinguir de Benemérito al Lic. Pérez Zeledón, tragarnos los encomios de la "idea" por la vieja y mañosa "Información", y venirnos a las mientes la intención de buscar una buena candidatura presidencial en el Lic. Pérez fué todo uno. Y no estábamos errados. No se aguantaron mucho tiempo y a la primera oportunidad, allá va, el Lic. Pérez podrá ser candidato. ¡Qué patriotismo el de esa gente! No ha pasado un año de la elección presidencial y ya quieren revolver la oya podrida de la política. Esa conducta es criminal en estos momentos de crisis, todo hombre honrado debe condenar esas insinuaciones perversas de gentes que piensan que por mucho madrugar amanece más temprano.

"La Información" de hoy descubre los futuros planes políticos de algunos y sin ninguna autoridad, el periódico

capitalino, habla del pueblo, y de los costarricenses, y de los diferentes bandos. "La Información" no ignora que la mayoría de los costarricenses pertenece a un Partido Grande, disciplinado y vigoroso, capaz de sacrificios, que tiene su jefe y sus directores. Existe en ese partido la mayor unión posible y la habrá mañana como la hubo ayer. Lanza al público "La Información" lo que pudiéramos llamar la plataforma política del Lic. Pérez Zeledón; El estudio del café en el Brasil, el problema del banano, las simpatías de la United Fruit, la lucha contra el aguardiente, etc., etc.

Nos dice aquel periódico que el Lic. Pérez no quiere la Presidencia. Así decía también el Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno, solo que éste prefería la Alcaldía de Pacaca, y don Pedro Pérez la diputación. ¡La diputación, por supuesto, allí en el Congreso se puede trabajar mejor . . . .

## Los progresos de la Sociedad de Instrucción y Recreo

Bajo la nueva dirección, la sociedad ha logrado caminar con paso firme y entusiasta hacia el progreso, ha conquistado nuevos triunfos y los trabajos presentados han sido muy interesantes.

Entre las innovaciones recientes merecen especial mención: las clases prácticas y los refrescos sabatinos que siendo al final de la semana cuando el maestro se siente fatigado por la labor ejecutada vienen hacer como un oasis donde se reponen las fatigas perdidas; estos refrescos servidos por las maestras son verdaderas sorpresas que preparan a sus colegas siendo un eficaz medio de propaganda para el acercamiento y armonía del gremio.

El número de socios ha aumentado considerablemente, entre ellos tene-

mos a las siguientes señoritas y caballeros.

Señora Atilia v. de Espinach; señoritas Petronila y María Valenciano, Adela Angulo, Aurora Somarribas, Sara Jiménez y los señores Rigoberto Urbina, Manuel Burgos, h. y Alfredo Moya.

Tiene en proyecto la sociedad verificar en el mes de noviembre la velada de despedida, y según los preparativos resultará, si no la mejor una de las mejores de las veladas dadas en este puerto.

Adelante, pues, señores miembros de la Sociedad de Instrucción y Recreo, la sociedad de Puntarenas les agradecerá todo esfuerzo que hagan en pro de la cultura de este lugar.

## Buzonianas

Señor X. y Z.

Liberia.

Que si U. puede publicar en nuestro periódico la defensa de los municipales de Liberia; el por qué el diputado José Joaquín Esquivel, y munícipe, vendió a la Municipalidad una faja de terreno para el paso del puente del Capulín; un solar que era de don Ruderico Rivera; y algunos ataques al señor Quinto?—le diremos: siempre que tengan dichos artículos firma responsable de persona moralmente responsable, dele U. viaje. "El Pacífico" desea que se debatan públicamente los actos de las municipalidades que son las que más afectan los intereses del pueblo.

**BREVA**  
**INDIANA**  
**MELSTON**

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS  
Rica, aromática, pura, deliciosa  
DULCE Y SECA

Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

## Los crímenes del día

### Puñaladas en Las Juntas — El suceso de Colorado

A las 6 de la mañana del día martes fué Las Juntas teatro de otro suceso de sangre. Y decimos "de otro", porque allí se repiten con una frecuencia que pasma.

El caso es que Herminio Alvarado Mora, dió de puñaladas a Federico Ruiz. Las heridas que presenta Ruiz son de carácter serio y revisten suma gravedad. Alvarado se encuentra preso.

Tanto herido como heridor son "coligalleros de altos vuelos".

Se ignora la causa del pleito.

Sobre lo que ocurre en Colorado nos dice una persona imparcial:

El día que hacia Cañas conducían a Palacios, preso por creerse autor del disparo de arma de fuego con que hirió a la autoridad del lugar, uno de los famosos gamonales que

en Colorado forman el círculo de la argolla, acompañaba a la guardia y llevaba consigo unas cuantas botellas de "guaro", del cual servía galante y pródigamente a unos y a otros, quizás con las miras de embriagarlos y conseguir la evasión del presunto criminal.

De este detalle al parecer insignificante, agrega nuestro informante, debe haber tomado buena nota el señor Alcalde de Cañas, quien en su carácter de tal y con aquella gente, regresaba después de practicar las primeras diligencias en el teatro del suceso.

Con que el señor Alcalde iba también . . . y, míreme la seña . . . no . . . interrogamos al amigo informante.

Si, él iba, repuso. En cuanto . . . míreme la seña, como no lo vi. lo ignoro, pero hay quien afirme que sí.

## Cronica

### Número especial

"El Correo de la Costa" dará un número especial con motivo del doce de octubre.

La impresión será a tres tintas y de ocho páginas en vez de cuatro.

En asuntos relacionados con este número fué y volvió de la capital su director don Leonidas Poveda. En su gira a la capital acompañó al señor Poveda su joven y apreciable esposa.

### Un donativo justificable

El donativo municipal al Club de Artesanos para su fiesta del diez, en sí es un hecho hasta cierto punto justificable. En primer término, ha sido costumbre inveterada facilitar a los hijos del trabajo el medio de divertirse honestamente, una vez al año. Recuerdo que seis o siete lustros atrás, a la par de un baile social celebrábase uno de artesanos. Y en según lo lugar, si ahora se gastan en francachelas y en mangas y capirotos única y exclusivamente para solaz de los "predestinados de la suerte" por qué no cargar en los libros municipales a ganancias y pérdidas la partida asignada al Club de Artesanos? "Todos somos hijos de Dios". Y cincuenta colones qué más da!

La parte criticable del donativo piensan algunos, está en que se hizo con miras políticas. Y la suposición se basa en que como aquí se hace "campana" echando mano a los fondos comunales. . . . Sin embargo, debe descartarse tal pensamiento. Si en el "fondo" existen miras de índole política e intenciones de conquistar simpatías con fines ulteriores, a buen seguro que ello no pasará de ahí, puesto que, los presentes no son aquellos tiempos en que se amarraban los perros con longanizas, el "Centro de Artesanos" está integrado por elementos concientes de su deber y de criterio propio.

Pensar que han claudicado o que les han comprado sus simpatías es formular una ofensa gratuita y digna de formal protesta.

### Hogar feliz

El de nuestro amigo Vicente Cantero, activo Jefe Político de Cañas, está de plácemes con la llegada de una chiquitina que hará, naturalmente, las delicias de aquel hogar doblemente feliz.

### Páginas de Historia

Con este mote y dedicado al joven Munícipe Pablo Angulo h., tenemos un artículo que pronto daremos a la luz pública.

### Visita honrosa

El Dr. Pupo y el Dr. Carter, tuvieron la fineza de hacer una corta visita de cortesía a la oficina de "El Pacífico", ayer por la tarde. Según manifestaron a nuestro director, tienen ellos gran empeño en que la cruzada antiankilostomíctica revista todos los caracteres de seriedad y es su mejor anhelo prestar en la materia todos sus mejores servicios a las víctimas del terrible flajelo. Hasta ahora, dicen, el número de enfermos es numeroso y han podido encontrar otros "bichos" tan dañinos para el organismo humano como el anquilostoma. Nuestro Director quedó bien impresionado de los distinguidos galenos, para quienes recibimos el encargo de saludarlos muy afectuosamente, poniendo a la orden de ellos, las columnas de esta hoja.

### Las comilonas

Ya no habrá baile oficial el día doce. Los acontecimientos no se desarrollaron al deseo de los interesados.

Pero habrá comilona. Sí, se ha optado por un banquete.

Bien, que les aproveche.

### A. P. y Fray Gerundio

Van aclarándose las cosas. Fray Gerundio nos es Fray Gerundio. Es decir, el Fray Gerundio de la bromita a don Martín, no es don Juan Suñol G., ni don Juan Suñol G. es el Fray Gerundio de la bromita a don Martín. Cada uno es cada uno. Naturalmente!

Y A. P. es don Armando Pelotera, no vaya el malicioso lector a tomar esas iniciales como correspondientes a otros nombres. Y consten ambas cosas, para satisfacción de los interesados en cuyo nombre habla

FENIX

## No viene el Presidente

A última hora supimos que nuestro Presidente Licenciado González, no viene a las fiestas de octubre, con lo cual éstas han recibido un golpe mortal. La poca animación que se notaba era únicamente por la visita del Licenciado González. Podemos decir que se "aguo" la fiesta. Después de todo nos alegramos, porque así el Sr. Presidente vendrá en el verano y en mejor época para recibirle dignamente como él se lo merece. La causa de su no venida se debe a los asuntos económicos que absorben todas sus energías y buen talento.

## Pro-enseñanza

Con gusto iniciamos la suscripción para publicar en folleto el interesante trabajo de don Luis Felipe González titulado "Influencia del hogar en la escuela", a fin de distribuirlo gratis entre maestros y padres de familia.

"El Pacífico" . . . . . C 200

Guanacastecas

# "La Masaya Co."

Yo no creo, como muchos, que los que fuimos del mismo bando político de los que hoy forman la Manicpalidad de Liberia, debemos cerrarnos la boca ante los actos chocantes de los regidores; antes al contrario, juzgo de obligación motejarlos, toda vez que no autorizamos su política.

¿Por qué van a merecer nuestra benevolencia, quienes son los primeros en fomentar la deserción en nuestras fi as, con sus proceder es repugnantes? ¿Por qué vamos a ser cómplice de los actos del curandero aquél, de quien se dice obtuvo una buena suma de colones para la farsa de curar del hábito de la bebida a cierto consorte? ¿Por qué vamos a autorizar con nuestro silencio la vejación llevada a cabo en nuestro amigo y fiel cooperario Chavarría por el viejo exótico que manda en nuestro Municipio? ¿Acaso ignoramos, asimismo, y nos son indiferentes las pretensiones que "La Masaya Co." ha tenido y tiene contra nuestro compañero Pérez? ¿Hemos olvidado acaso la destitución vergonzosa por lo insólita, llevada a cabo por el "mandarín municipal" en perjuicio de nuestros amigos Villalobos y C. Chavarría? A todas esas felonías debe agregarse, que el actual beneficiado con el puesto que renunció el amigo Alfredo, en virtud de la intriga "masaya", es el mismo "gerente" de "La Masaya Co.", que no contento con la hostilidad municipal que le había preparado, le lanzaba en los corrillos indirectas masayas...

Es el mismo que se hizo inscribir en las listas de votantes de Orotina para no dar su voto en Liberia. Es el mismo que en el ardor de la lucha electoral, negó su contingente excusándose con decir que él no había llegado a politiquiar sino a ver a su familia. Es el mismo que llegadas las elecciones municipales se negó a marcharse a La Cruz a servirnos de Fiscal y luego el muy "vivo" se goza con el sueldo que le arrebataron, a fuer de intrigas, a Chavarría, que echó cayos viajando a Cañas Dulces. Es el mismo a cuya influencia—según colijo—se aumentó el sueldo de Inspector

Municipal y días después, en virtud de "La Masaya Co.", pasaba a ocupar ese puesto. Es el mismo que tiene por compinche, al que, para infundir respeto y sumisión a los intereses de "La Masaya Co.", llega a las sesiones del Ayuntamiento y se cala dos pares de anteojos, haciendo así más grave su autoridad; que también en cierta ocasión dirigió trabajos en el Parque, e hizo allí derroche de la estética India: convirtió la pila en una obra maestra de la arquitectura "caribe", adornándola con fragmentos de vidrios de colores y de conchas; construyó otras pilitas que sembradas de cipreces, semejan alegóricas tumbas de caciques "zambos". Tuvo también la feliz idea de hacer de una simple callejuela del Parque, una majestuosa "Avenida de los besos", pero con resultados tales, que antes de que las "redaderas se desarrollaran, hubo necesidad de reconstruir la armazón que parece haber sido hecha con ramas de jocote o "poroporo."

¿Qué largo es seguir uno por uno los rasgos característicos de tan conspicuas personalidades, agreguemos para terminar hoy, que entre sus últimas novedades podemos citar el cambio de la baranda del Parque por una verja de las que ahora solo se usan para los cementerios, a no ser que el Parque de Liberia, con su nueva cancela, sus cipreces y pilitas simbolice el próximo Campo Santo en donde será sepultada "La Masaya Co." Así he de creerlo, no es posible que Liberia soporte por más tiempo la vergüenza de tener el Municipio en manos exóticas.

Llegadas las próximas elecciones, abramos a los lados de la pila principal del Parque dos fosas, y en cada una de ellas sepultemos cristianamente el recuerdo de los dos miembros de la que se llamó "La Masaya Co." y luego de rodillas y en silencio recibamos el rosario... ¡Ave María, purísima!... Señor mío Jesucristo.....

Q. E. P. D.

VELIS NOLIS

Octubre 2 de 1914.

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—camires negros de superior calidad—driles—cébrros para camisa último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalinás de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas rebajas en compras al contado.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a su icitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Fiesta de artesanos

Hemos recibido la siguiente invitación, que agradecemos altamente.

Señor: Para celebrar la inauguración del "Centro de Artesanos de Puntarenas", se ha dispuesto dar una recepción en los salones del Centro, la que tendrá lugar a las 8 p. m. del 10 de octubre en curso, y para cuya fiesta tenemos el honor de invitar a Ud.

Después de la recepción habrá baile. Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras doña Agustina de Aguirre y doña Esmeralda de Ortega y las señoritas Luz Madriz y Aurora Somarribas.

LA COMISIÓN

Puntarenas, octubre de 1914.

Nota.—Esta tarjeta es personal.

## Mi cumpleaños

Ayer fué día de mi santo y no recibí de nadie felicitación alguna ni en mi casa ni en la calle. Resentido estoy con todos y más con el Comandante quien no obstante ser mi muso y ser mi musa no obstante, no me obsequió con retreta el grandísimo tunante! Esperé y esperé en vano una escuela, una consonante, baile, concierto o melcochas, mas... ¡caramba! ¡todo en balde! Ya que tal cosa pasó y de mí no se acordó nadie, yo mismo me felicito para salir de este lance. Cumplí ayer los treinta y tres con el respectivo pase y esta mañana ¡demonio! me pasó el primer percance: figúrense mis lectores que confundí al Comandante con una barra de tiza, mejor digo, de tizate, para no dejar en babilonia a todos los ignorantes. De blanco vestido andaba, ¡caracoles con el traje! lo creí hijo de María, mas, supe después por alguien que de la Gota de Leche era el tal, miembro importante, nada menos, Presidente honorario (Juez y parte). Lástima de Vargas, dije: Que se encuentra tan distante para que ordeñase el toro aquel que logró inspirarle el poema morrocotudo quizá único en su clase.

Yo felicito a mi santo se encuentre donde se hallare ya esté en la gloria rezando o hecho un nudo con el diantres. El pobrecillo es torcido pues ya no le pide nadie, ni tiene bellas devotas porque se las quitó el padre quien seguro es más galán de puro hueso y de carne, [y a las muchachas les gusta la belleza... cuando es grande]. De su ferviente devoto mi saludo por aparte, reciba el buen San Miguel que ya yo voy a acostarme.

GUMIEL

Alajuela, setiembre 29 de 1914.

## Terribles Dolores

La Srita. Amparo García, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, de cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE

## Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el periodo, fortifica el organismo, y deja a la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

## Oiga el pueblo!

Sabemos de un duranista que adaba de lechería en lechería, o de seca en meca, haciendo propaganda para que se vendiera la botella de leche a razón de quince céntimos, y creemos que logró su objeto por que ya no se consigue a diez céntimos.

Ya viene la época de abrazar al pueblo y ofrecerle este mundo y el otro, acuérdense que hay que elegir municipales, y es mezuino hacer propaganda para que le suban el precio a un artículo de primera necesidad. ¡Piedad para el pueblo!

X.

## Carta a Alberto Echandi

Puntarenas—Costa Rica

Muy señor nuestro: Ud. sabe para qué sirve la pintura, qué es lo que hace, cómo falla, qué pintura hace esto y cual no falla. Es su deber sab-rlo; porsupuesto U. conoce la pintura Devoe.

Hay algunos detalles, que, porsupuesto no se puede esperar que Ud. sepa. Por ejemplo las pinturas mejores que la siguen son solamente tres cuartas partes tan buena. Esto es extraño, muy extraño; hay como una docena de estas talvez, Ud. no las conoce todas por nombre. No importa, una es suficiente, la única que tendrá verdadera ocasión de conocer es la Devoe.

Lo curioso de esto es que otros dejan todo el negocio a nosotros. Hacemos la mejor pintura que podemos hacer; los otros la hacen tan buena como tienen que hacer. Esto es curioso pero nosotros no nos quejamos.

De U. atos. y s. s.

F. W. DEVOE & C<sup>o</sup>.

42

New York.

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

## VICTOR CESPEDES Y C<sup>o</sup>.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Viernes 2	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 1	10 a. m.	12 m.
Martes 6	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 4	10 a. m.	12 m.
Jueves 8	12 p. m.	7 a. m. del 9	Martes 6	11 a. m.	1 p. m.
Martes 13	2 a. m.	" a. m.	Jueves 8	12 m.	2 p. m.
Viernes 16	4 a. m.	2 p. m.	Sábado 10	7 a. m.	9 a. m.
Martes 20	9 a. m.	4 p. m.	Martes 13	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 22	12 p. m.	7 a. m. del 23	Jueves 15	8 a. m.	10 a. m.
Martes 27	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 18	10 a. m.	12 m.
Viernes 30	7 a. m.	2 p. m.	Martes 20	10 a. m.	12 m.
			Jueves 22	12 m.	2 p. m.
			Domingo 25	8 a. m.	9 a. m.
			Martes 27	8 a. m.	10 a. m.
			Jueves 29	8 a. m.	11 a. m.

\* Escala en Manzanillo ida y vuelta

Puntarenas - Bebedero		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Sábado 3	10 a. m.	4 p. m.
Martes 6	12 p. m.	6 a. m. del 7
Sábado 10	1 a. m.	7 m.
Miércoles 14	6 a. m.	12 m.
Sábado 17	8 m.	2 p. m.
Martes 20	12 p. m.	6 a. m. del 21
Sábado 24	2 a. m.	8 a. m.
Miércoles 28	6 a. m.	12 m.
Sábado 31	9 a. m.	3 p. m.

Puntarenas - Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Sábado 3	10 a. m.	5 p. m.
Lunes 5	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 7	1 y 30 a. m.	7 a. m.
Sábado 10	2 m.	9 m.
Miércoles 14	7 y 30 a. m.	1 p. m.
Sábado 17	9 a. m.	4 p. m.
Lunes 19	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 21	12 y 30 p. m.	6 p. m.
Sábado 24	2 a. m.	9 m.
Lunes 26	8 a. m.	11 m.
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	1 p. m.
Sábado 31	9 a. m.	4 a. m.

Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 3	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 10	2 m.	7 a. m.
Sábado 17	9 m.	2 p. m.
Sábado 24	2 a. m.	7 a. m.
Sábado 31	9 a. m.	2 p. m.

Puntarenas - San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 7	1 y 30 m.	6 a. m.
Miércoles 14	7 y 30 m.	12 m.
Miércoles 21	1 y 30 a. m.	5 p. m.
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	12 m.

Manzanillo - Ballena		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Viernes 2	8 a. m.	2 p. m.
Id. 15	6 a. m.	1 p. m.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de ₡ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
LAS ALVARADO

## Suscripcion

para repatriar a Cesárea Gutiérrez, su hijo, un hermano y hermana Teodula Gutiérrez, quienes actualmente residen en Diriamba, Nicaragua, en mala situación pecuniaria:

Sociedad de Instrucción y Recreo de Puntarenas.....	₡ 10-00
Antonio Alvarez H.....	5-00
Clímaco Pérez.....	2-00
XX.....	1-00
Fernando Aguilar.....	1-00
Lalita Grillo.....	5 00

## A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrazadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

## Discos!

La casa de Steinorth acaba de recibir un surtido completo y variado, todos de artistas escogidos, tales como Caruso, Constantino, Sagi-Barba, Luisa Vela, La Goya, etc.

Todos a precios sin competencia; pase a nuestro almacén y se convencerá.—Set. 5

## EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERIA ALAJUELENSE de CALVO F. Y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

## Ultimatum!!

A los morosos de "La Eureka" se les da de tiempo para cancelar sus cuentas, el mes de setiembre. Del 1º de octubre en adelante, serán publicados los nombres de aquellos que no lo hayan hecho.

Ag. 29

"LA EUREKA"

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Aclarando

Con motivo del polvorin que quiso levantarle un maestro "tico" a los maestros "guanacastecos" hemos recibido de aquella región algunas cartas en que se nos dice que están un tanto resentidos con los puntarenenses, pues ellos creen que estos han sido los que han tratado de hacerle mala atmósfera a sus comprovincianos.

Nosotros que conocemos bien el asunto podemos afirmar que es todo lo contrario; la colonia guanacasteca residente aquí no ha recibido de los puntarenenses nada más que finezas y atenciones y siempre han tratado de aunar sus esfuerzos para ponerlos al servicio de ambas provincias.

Las personas dicidentes son dos que no tienen afinidad ni con los guanacastecos ni con nosotros, pero que en épocas difíciles de su vida han ido a esa provincia a buscar la panacea de sus dolores y la han encontrado.

¡Así es la vida!

En Alajuela se goza

## Una esfinge

Adivina, buen lector, Este enigma endemoniado: ¿quién aquí es Gobernador?... unos dicen que es Machado, otros juran que es Luján: de saberlo tengo afán y por eso a mis lectores se me ocurre preguntar: ¿son dos los Gobernadores y cuál de esos dos señores es que suele mandar?

Como somos tan variables.... ¿será que necesitamos Gobernador en dos tomos, o dos volúmenes de amos?....

GUMIEL

Alajuela, octubre de 1914.

## Francesistas por la sangre....

!( Adoptado para Puntarenas )

Managua, setiembre 2.—"La sangre, la sangre latina"—oigo exclamar a cada paso por acá, con la seriedad de un patriarca, lo cual no deja de sorprender a la colonia escasísima de la sensatez.

La guerra de Europa ha hecho sonar escandalosamente a los "noveleros impresionistas" de mi país. Suenan como pianolas desafinadas, y en tremendos acordes imperfectos declaran que son "francesistas por la sangre".

No se imagine nadie que en Europa nos tomen en cuenta por ningún concepto. ¡Si apenas hay unos pocos europeos que no nos llamen "cansibales". Sin embargo, aquí vemos que hay más papistas que el Papa, más francesistas que los franceses, y unos tan valientes de boca, más lijeritos que Villadiegos para correr.

—Y tú ¿por qué eres francesista?—le dije a un amigo mío, que tiene más de niño recién nacido que de práctico; y me contestó "que él es francesista por la sangre y admirador de la Francia por su historia".

Risible y hasta digna de conmiseración es la declaración de mis paisanos apasionados, quienes viven a casa de impresiones y con la boca abierta para engullirse la primera pajarota que nos tira cualquier "zampa limones", que asalta abusivamente nuestra generosísima hospitalidad nicaraguana, igual a la de todos los pueblos generosos y cándidos de Centro América.

Por pura sangre debemos ser francesistas.... ¡Graciosísimo es el francesismo de los indo-semilatinos y simichinos! Y ¡qué de nosotros es cogerse los pleitos ajenos! Ni alemanes ni franceses aquí residentes se lanzan piedras, ni menos imprecaciones, como los "pinoleros" franceses de mi tierra contra Alemania y los germanos. Unos lloran de puro románticos, porque no bebieron ajeno con Verlaine!

En tanto que alemanes y franceses cambian aquí párrafos agradables, con la mayor cordialidad, nosotros nos estamos despedazando por Europa..... Si Alemania o Francia nos reportaran algún beneficio positivo, o nos sacaran de esta ya interminable y odiosa penuria en que nos hallamos, tal vez tendríamos razón de acalornarnos y de agradecer el buen servicio. Ahora, en nuestro famoso entusiasmo de "cuatro días", nadie piensa en sembrar frijoles, ni en componer este pícaro rincón del globo, que, por lo pronto, se está convirtiendo en pestífero pantano de ilotas degenerados. Todos hablan de París, y muchos dicen que la torre Eiffel quedaba en Tokio y que los macarrones son el plato favorito de los rusos.

Por la sangre debemos vivir condenados, los que lloramos a Polonia perdida, cuando vemos flamear la bandera de Estados Unidos en el Campo de Marte; y por la sangre de "pinol" de una mayoría inconsciente, es que no tenemos derecho de llamarnos ciudadanos nicaraguenses.

LUIS A. DELGADILLO

## CIGARROS ARDON

## Heredianelas

Sociedad Estudio y Recreo.—Hogar de pésame.—Regreso al país Nueva instalación eléctrica.

La Sociedad de Instrucción y Recreo del Personal Docente de esta ciudad, debe estar de plácemes. Las conferencias que hace días viene celebrando resultan bastante interesantes, amenas e instructivas.

ello lo demuestran las dictadas últimamente por el Licdo. don Luis Castro Saborío, el Presbítero Quirós Palma y la que dió el lunes pdo. la inteligente señorita Angela Valdaraes. Debido a la lluvia la fiesta principió muy tarde; pero no obstante esto, hubo bastante concurrencia. El señor Ministro de Instrucción Pública hizo la presentación de la señorita Valdaraes, quien leyó un abreviado pero claro estudio biográfico acerca del malhadado poeta angloamericano Edgardo Poe. Aparte de la biografía, dió lectura también a algunas composiciones del mismo poeta, lo que nos hizo más vivo su recuerdo. Hubo además algunos números de canto por las señoritas Isabel González, Sofia Moreira y un joven de Santo Domingo cuyo nombre no recordamos. Como a las diez y media p. m. terminó la fiesta, y todos salimos de allí gratamente impresionados, lamentando únicamente el que algunas personas que asisten a estas reuniones, se ocupan de estar haciendo uña y perturbar la atención de los oyentes, revelando con esto, su poca cultura y su falta de educación. Seguramente es que no recuerdan de un cartelito que había en el antiguo local de conferencias, y que no sabemos por qué motivo no aparece en el actual, y que, más o menos estaba escrito en estos términos: "Bienvenidos sean a este recinto los que aprecian la buena música y la escuchan en silencio".

El hogar de los esposos Lizano Molina ha sido sumido en el más hondo pesar con la eterna desaparición de su hijito Carlos, a quien acompañamos el miércoles 30 del pasado mes a su última morada. Al presentarles el más sentido pésame, hacemos votos al cielo por la resignación y tranquilidad de los afligidos esposos.

Mañana llegará a esta, procedente de la vieja Europa, el joven don Manuel González Tejada. El amigo Tejada se encontraba estudiando en una de las Universidades de Bélgica, y de allí hubo de salir con motivo de los últimos acontecimientos. Anticipámosle nuestro afectuoso saludo y le deseamos a la vez grata permanencia entre nosotros.

Ya se están tendiendo los postes para la nueva instalación eléctrica. Por lo que se ve, muy pronto tendremos la tan deseada luz propia, en bien de los pobres que entonces podrán llevar más fácilmente la luz a sus casas, puesto que los precios serán más reducidos; y en bien del público en general que se librará de la tutela de la Compañía que actualmente provee de alumbrado a esta ciudad.

Corresponsal  
Octubre 3 de 1914.

## DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

## Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

— VENDE —

Francisco Amador Mejía — Agente

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## Man Chon Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías  
Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

TEODORO ROIZ  
Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

## GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza  
Apartado 54—Oficina 200 varas del muellecito de la Y griega Ag. 6

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

## EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

## Limones al por Mayor

Se compran desde fines de octubre en adelante cada quincena

Enormes cantidades de limones

La fruta ha de ser fresca, bien desarrollada pero sin estar amarillenta  
La entrega ha de ser un día antes de la llegada del vapor.

Oferta con precio por

las cien libras puestas en bodega en Puntarenas  
con indicación de cantidad de cosecha quincenal.

Dirigirse a San José, apartado 613.

## LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.  
LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto.  
Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"